






Словарь: октябрь, 
воскресенье.  



1.Осень, 
наступила.

2.Горят, золотом, 
листья, на 
березе.



Осень 
Листья



Разделительный и

 смягчающий 

мягкий знак.

(ь)



� Ь – звук [-]



Правописание 
разделительного ь (мягкого 
знака).
Разделительный ь (мягкий 
знак) пишется:
внутри слова перед гласными 
е, ё, ю, я: крестьянин, вьюга;
в некоторых словах 
иноязычного происхождения 
перед буквой о: медальон, 
шампиньон.



 Смягчающий мягкий знак.

Обозначение мягкости согласного.

Ь обозначает мягкость согласных на конце слова: моль, 
роль, пять, фонарь.

При этом образуются новые слова: угол- уголь, вес – 
весь, ясен- ясень, ел-ель.

В середине слова Ь обозначает:

Мягкость согласного перед твердым согласным:

Кузьма, косьба, письмо, пальма.

При изменении таких слов мягкий знак сохраняется 
перед мягким согласным: Кузьме, косьбе, в письме, на 
пальме.

 



Запомни!

Мягкий знак – 

показатель мягкости 

согласного звука, после 

которого он стоит.



При переносе с мягким знаком в 

середине мягкий знак нельзя 

отрывать от согласного, 

мягкость которого он 

обозначает.



Машенька
 Пальчик



Задание
Разделите слова для переноса:

Пальто, больница, мальчик, рельсы, 
васильки, жильцы, школьники, 
тоненький, беленький, серенький, 
учительница.



Проверь себя!

Паль-то, боль-ни-ца, маль-
чик, рель-сы, ва-силь-ки, 
жиль-цы, школь-ни-ки, то-
нень-кий, бе-лень-кий, се-
рень-кий, учи-тель-ни-ца.



Запишите слова в два столбика:
 с мягким знаком на конце – в 
первый столбик, в середине – 
во второй.

Тень, коньки, угольки, 
кисель, осень, зверьки, 
пальто.



Самостоятельная 
работа

1 задание – исправьте 
ошибки. 

1 вариант
Братя ели варене. 

2 вариант
Лет силный дожд.

1 вариант
Братья ели варенье.

2 вариант
Льет сильный дождь.



Молодцы!


